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В годы Гражданской войны военная контрразведка Белой армии стала осуществлять политический сыск, 
в связи с чем ее значение существенно возросло. В этой связи особую важность приобрел кадровый состав 
органов военной контрразведки, непосредственно обеспечивающий безопасность антибольшевистских го-
сударственных образований. Условия Гражданской войны оказали на него сильное влияние. Вопросы под-
бора, расстановки, обучения кадров органов военной безопасности вышли за рамки сферы их деятельности 
и имели большое значение для строительства всей белой государственности. На основании проведенного 
исследования были сделаны следующие выводы: в годы Гражданской войны органы военной контрразведки 
испытывали острый некомплект профессионально подготовленных сотрудников; главными причинами это-
го стали необходимость укомплектования вновь создаваемых на территориях белых правительств органов 
военной безопасности после их ликвидации советской властью, а также значительное расширение штатов 
контрразведки в годы Гражданской войны; кадровая политика в органах военной безопасности предусма-
тривала политизированный подход к подбору кадров; уровень профессиональной подготовки контрразвед-
чиков заметно снизился; подбор кадров в органы военной безопасности осуществлялся бессистемно и си-
туационно, в связи с чем на службу в них нередко поступали случайные люди.
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In the years of Civil War the military counter-intelligence of the White Army began to carry out political 
investigations and as a result its importance increased signifi cantly. In this regard, the personnel of the military 
counter-intelligence agencies that directly ensured the security of the anti-Bolshevik state formations became 
particularly important. Th e conditions of the Civil War had a strong infl uence on it. Th e issues of selection, placement, 
training of personnel of military security agencies went beyond their sphere of activity and were of great importance 
for the construction of the entire white statehood. Th e following conclusions were drawn on the basis of this research: 
in the years of Civil War, military counterintelligence agencies experienced an acute shortage of professionally 
trained personnel; the main reasons for this were the need to staff  the newly created military security agencies in 
the territories of white governments after their liquidation by the Soviet authorities and the signifi cant expansion 
of counterintelligence staff  in the years of Civil War; the personnel policy in the military security agencies included 
a politicised approach to personnel selection; the level of professional training of counter-intelligence personnel 
has signifi cantly decreased; the selection of personnel for military security bodies was carried out haphazardly and 
situationally, in connection with which random people often entered their service.
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